
自从离开学校进入供排水公司污水处理厂，已经有四年多的时

间了。在这四年多的时间里，我也从当初稚气的小青年 , 变成了供

排水公司的老员工 . 一直以来都想写一些关于污水厂的东西，可是

提起了笔却又不知从何处说起。如今回望过去，感慨颇深，忍不住

想要述说一下我与污水厂的成长史。

我是污水处理厂的首批员工，那年，当我和其他几位同事来到

污水处理厂的时候，她还正处于建设的尾声，以后的日子，我们一

同经历了她的建设、挂牌、试运行然后到现在的完善。我感觉她已

不再是一个没有生命的工作单位，而是我的一个好朋友。我会为她

的成就而感到高兴，又会为她的“病痛”而伤神，感觉自己没有照

顾好她。

污水处理对于我们这个小县城来说属于一个新型的行业，我们

起步比较晚，所以对于大多数县城的居民来说，都不知道我们是干

什么的，其中就包括我的一些亲朋好友。一些人见了我们就会问：

你们污水处理厂是不是很清闲？你们污水处理厂在运行吗，是不是
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收集的污水放置一段时间就直接排出去了？听到这些我只能耐着性子跟

他们解释，我们平常是如何工作的，我们的污水是如何处理的。可能解

释半天他们也无法理解，因为很多人没见过污水怎么处理，而且我们才

起步，不像大城市那样处理出来的水又回收利用，只是把处理合格的水

排进了河流里，最后融汇于澜沧江，最明显的地方就是我们的这条河比

以前干净了。

2012 年西南环境督查组的专家、领导来我们维西污水处理厂检查工

作，从进水口到出水口每一个岗位都认真仔细检查，最后，老专家说了

一句：你们污水处理厂运行得很好。听到这句话，我们在场的员工都感

到一阵兴奋，不是因为我们通过了检查，而是我们的工作得到了各级领

导的肯定。

2014 年我们污水处理厂又遇到了建厂以来最大的挑战。这一年的夏

天与往年不同，雨水特别多，尤其七月份的时候，老天就像缺了口似的，

整整下了一个月的雨，最后，永春河发洪水，导致我们污水管道多处被

冲断，沿河的污水井多个被冲垮，有一部分管道被泥沙填满，污水全部

流进了永春河里，迫使我们厂停产了。在公司老总和厂领导的带领下，

我们加班加点，在很短的时间内抢修好了被冲断的管道和被冲垮的污水

井，被泥沙堵塞的管道也想尽一切办法疏通了。 



在这四年的时间里，我们历经酸甜苦辣，我们也曾有过欢声笑语。

面对别人的误会和不理解，我只想说一句，当我们忍受着刺鼻的气味，

和到处乱跑的硕大老鼠，拿着工具到处去疏理污水管道；当我们为了

清理泥沙在狭窄的空间工作，累的腰酸背痛，工作完以后直接一条一

条地躺在地上的时候，我们无怨无悔，因为这是我们的工作职责所在。

当看到我们净化出来的每一方清幽幽的水，所有的的不理解和误会都

烟消云散。一个同事的父亲为我们题了一副对联：净一方水土育千户人，

苦百位员工颂万里情。我们每年春节都会把这幅对联贴在办公楼大门

上，因为这是社会对我们工作的肯定和激励。

污水处理厂在成长，我也跟着成长。现在我已不是刚毕业时骄傲

轻狂的少年，在这几年的时间里我的心灵也跟随着每一方水得到了净

化，我不会再浮躁，不会再抱怨，我将会和同事们一起携手创造污水

处理厂的美好明天！
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